

TABLA DE CONTENIDOS

ACUERDOS DE GOBERNANZA	5
Estructura organizativa de la AGCT	6
Revisión de la estructura organizativa y los procesos de toma de decisiones	6
Procedimientos internos y funcionamiento	6
Financiamiento y patrocinio fiscal	7
Inclusión de los jóvenes y las mujeres en la gobernanza	7
La situación de COICA y su papel en la AGCT	7
PLAN DE TRABAJO	8
Nuestro año calendario	8
Prioridades temáticas	9
Áreas temáticas colectivas de la AGCT para 2025	10
COP30: Expectativas globales y regionales	10
Prioridades de las organizaciones miembros para la COP30	12
Logística y participación	13
El ecosistema que nos sostiene	14
Comunicación: Invertir la narrativa de nuestras cinco demandas	15
NUESTROS MOVIMIENTOS	17
Movimiento de Mujeres	17
Logros de 2024	17
Resultados clave	17
Estrategia de incidencia	18
Próximos pasos	18
Movimiento de Jóvenes	18
Resultados clave	18
Estrategia de incidencia	18
Próximos pasos	19
PLATAFORMA SHANDIA	19
Principales hitos	19
Estrategia de incidencia y próximos pasos	20
1. Fomento mutuo de capacidades	20
2. Sistematización y visibilidad del impacto de los fondos	20
3. Facilitación de los flujos financieros	21
4. Influir en la arquitectura financiera internacional	21
Actualización de los mecanismos regionales	21
Fondo Jaguatá	21
Fondo Territorial Mesoamericano (FTM)	22
Fondo de REPALÉAC	22



Fondo Nusantara	23
IPAS	24
PRESUPUESTO 2025	25
Acuerdos presupuestarios	25
Estructura presupuestaria	26
Resumen presupuestario	27
Futuras actividades de recaudación de fondos	27



ALIANZA GLOBAL DE COMUNIDADES TERRITORIALES

Plan estratégico 2025: Camino a la COP30

ESTA ESTRATEGIA SE ELABORÓ EN ESPÍRITO SANTO, BRASIL, EN FEBRERO DE 2025.

A medida que se agrava la crisis climática, los pueblos indígenas y las comunidades locales (los PI y las CL) seguimos resistiendo a las crecientes amenazas que representan las industrias extractivas, el acaparamiento de tierras y las violaciones de los derechos humanos. Nuestros territorios siguen siendo los más expuestos a la deforestación, la pérdida de biodiversidad y la degradación de los ecosistemas. Estas son amenazas que ponen en peligro no solo nuestros modos de vida, sino el futuro mismo de nuestro planeta. No obstante, a pesar de estas crecientes presiones, seguimos defendiendo nuestras tierras, reivindicando nuestros derechos y promoviendo acciones climáticas genuinas.

En 2025, de cara a la **COP30 de Belém en Brasil**, nuestra lucha por la justicia climática se vuelve incluso más urgente. No se puede negar nuestra contribución en la protección de los bosques que quedan en el mundo y el mantenimiento de la biodiversidad, ni tampoco la necesidad de hacer frente al cambio climático. Desde hace tiempo, nuestros conocimientos ancestrales y sistemas de gobernanza han sido reconocidos como algunas de las estrategias más eficaces para la conservación. Sin embargo, seguimos enfrentándonos al aumento de la violencia, a que se nos excluya de los espacios de toma de decisiones y a déficits críticos en el financiamiento directo destinado a nuestro importante trabajo.

Sobre la base de lo establecido en años anteriores, la **Alianza Global de Comunidades Territoriales (AGCT)** ha desarrollado este **plan estratégico 2025** para intensificar las acciones territoriales, fortalecer nuestro trabajo de incidencia y asegurar que, como PI y CL, ocupemos un lugar central en las negociaciones y decisiones mundiales sobre el clima. Como resultado de un trabajo colectivo y de conversaciones exhaustivas con nuestras organizaciones aliadas, el presente plan ofrece una hoja de ruta para hacer frente a las crisis que enfrentamos y, al mismo tiempo, impulsar nuestras propias soluciones climáticas.

Siendo la **COP30 un hito**, instamos a las organizaciones de Pueblos Indígenas y comunidades locales, a los gobiernos y a las instituciones afines a que se unan para garantizar que la agenda climática priorice a las personas, los derechos y las soluciones territoriales. **2025 debe ser un punto de inflexión en el que los compromisos se traduzcan en acciones concretas, en el que los flujos de financiamiento lleguen directamente a las comunidades y en el que no solo se nos incluya en las discusiones sobre el clima, sino que las lideremos.**

Si bien hemos iniciado este año con optimismo y ambición para avanzar en nuestras demandas a medida que nos acercamos a la COP30, también es importante reconocer que se trata de un año de



gran incertidumbre. La rápida evolución del contexto político, a causa de los importantes cambios en las políticas estadounidenses y de otros países, pone en peligro el financiamiento de varios de nuestros socios y organizaciones miembros, así como también cambia la forma en que podemos alcanzar nuestros objetivos de una manera más eficaz. Como parte de la AGCT, estamos siguiendo de cerca la situación y exploramos vías alternativas de financiamiento con el fin de garantizar la estabilidad de nuestro trabajo y la continuidad del impulso de nuestro movimiento, a pesar de la volatilidad externa.

Juntos, seguiremos resistiendo, protegiendo y forjando un futuro en el que la justicia, la sostenibilidad y las soluciones dirigidas por las comunidades indígenas y locales definan el camino a seguir.

ACUERDOS DE GOBERNANZA

La Alianza Global de Comunidades Territoriales (AGCT) ha iniciado un proceso para optimizar sus estructuras de gobernanza, a fin de mejorar la toma de decisiones y la aplicación efectiva de nuestras estrategias. Desde la creación del AGCT hace diez años, se han logrado avances significativos que han sentado bases sólidas para nuestro desarrollo organizativo.

En el núcleo de nuestro marco de gobernanza se encuentra un sólido Consejo de Liderazgo formado por dos representantes de cada organización miembro activa, además de representantes de los Movimientos de Mujeres y de Jóvenes del AGCT. Gracias a su legitimidad territorial y a su experiencia, estos miembros del Consejo desempeñan un papel fundamental a la hora de orientar nuestro trabajo y de formular estrategias.

El Consejo de Liderazgo está formado por dos copresidentes que supervisan las operaciones cotidianas y llevan adelante nuestra agenda en medio de circunstancias dinámicas. En la actualidad, esta responsabilidad la comparten dos organizaciones de renombre: la Red de Poblaciones Indígenas y Locales para la Gestión Sostenible de los Ecosistemas Forestales de África Central (REPALEAC, por sus siglas en francés), representada por **Joseph Itongwa Mukumo**, y la Articulación de Pueblos Indígenas de Brasil (APIB), representada por **Dinamam Tuxá y Kleber Karipuna**.

Como nexo entre los líderes y la Secretaría, el secretario ejecutivo, **Juan Carlos Jintiach**, representa a la AGCT en diversos espacios de negociación, así como que garantiza la coherencia y la alineación en todos los niveles de participación.

Además, los Movimientos de Jóvenes y de Mujeres, componentes fundamentales de la AGCT, actúan como centros de coordinación de demandas y cuestiones específicas, lo que permite integrarlas eficazmente en nuestras estrategias globales.



La información que figura en las siguientes secciones, procedente de nuestra última reunión en Aracruz, Espíritu Santo, Brasil, recoge las últimas actualizaciones.

Estructura organizativa de la AGCT

Durante las sesiones de trabajo de los días 1, 2 y 5 de nuestra reunión de planificación anual, abordamos con detenimiento los retos y oportunidades vinculados a la estructura de gobernanza de la AGCT. A continuación, se ofrece un resumen de los principales acuerdos y decisiones:

Revisión de la estructura organizativa y los procesos de toma de decisiones

- Se determinó que era necesario **revisar la estructura de gestión actual de la AGCT** a fin de mejorar la comunicación y los procesos de toma de decisiones.
- Se decidió elaborar una **matriz de rendición de cuentas** que definiera claramente las responsabilidades, las personas responsables, las funciones de apoyo y los plazos de cada tarea.
- Se propuso **contratar a un consultor externo que evalúe la estructura de gobernanza, la capacidad actual y las necesidades**, a partir de acuerdos previos concertados en Ginebra, Bali y Duala.

Procedimientos internos y funcionamiento

- Se hizo hincapié en la urgencia de finalizar el **manual de procedimientos** de la AGCT para asegurar que se disponga de políticas integrales que rijan sobre nuestras operaciones, gobernanza y toma de decisiones.
- Se acordó dar paso a una estructura más **flexible y eficaz para el uso de fondos y los procesos de desembolso de subvenciones**, que permita responder con rapidez a necesidades urgentes, como viajes o participación en eventos clave, y garantice que nuestros Movimientos de Mujeres y de Jóvenes no necesiten la aprobación de los líderes para acceder a los fondos que les han sido asignados. Estos fondos están destinados a la implementación de las acciones y actividades estratégicas aprobadas en el marco de la AGCT.
- Se fijó como prioridad la contratación de consultores para apoyar en el **Congreso Global de las Cuencas Forestales, la COP30, la campaña para la COP30, la recaudación de fondos y la evaluación de la estructura de gobernanza y el manual de procedimientos de la AGCT**.

Financiamiento y patrocinio fiscal

- Hubo un consenso sobre la necesidad de **diversificar el patrocinio fiscal** y explorar opciones fuera de Estados Unidos, o a través de las organizaciones de base de nuestros miembros, dada la volatilidad del contexto político y financiero de ese país.
- Juan Carlos Jintiach y Kleber Karipuna entablarán conversaciones con RFUS (nuestro patrocinador fiscal actual) y otros donantes para evaluar la viabilidad de redirigir los fondos a otros patrocinadores fiscales.
- Se acordó desarrollar una **propuesta para el uso de los fondos de contingencia**, en la que se definen criterios claros sobre cuándo y cómo deben activarse en situaciones de emergencia.

Inclusión de los jóvenes y las mujeres en la gobernanza

- Nuestros Movimientos de Mujeres y de Jóvenes presentaron propuestas para mejorar el acceso a los recursos financieros y para participar de forma activa en los espacios estratégicos de toma de decisiones.
- El Movimiento de Mujeres respaldó la adopción del término «ciencia indígena» en lugar de «conocimientos tradicionales» y reconoció que se trata de un paso importante para honrar la profundidad, la complejidad y la legitimidad de los sistemas de conocimientos ancestrales desarrollados durante milenios por los pueblos indígenas.
- Se dará seguimiento al nombramiento de las portavoces del Movimiento de Mujeres, así como a la revisión de la ejecución presupuestaria anterior destinada a los Movimientos de Mujeres y de Jóvenes.

La situación de COICA y su papel en la AGCT

- Nuestros hermanos y hermanas de APIB compartieron actualizaciones sobre la situación actual de COICA y **señalaron el proceso de reorganización interna que se está llevando a cabo** y la expectativa de que se obtengan resultados clave tras su próximo congreso en mayo en Quito, Ecuador.
- Los líderes de la AGCT reiteraron nuestro compromiso de **acompañar y apoyar a COICA** en sus procesos internos, sin intervenir en las decisiones autónomas del movimiento amazónico.
- Expresamos formalmente la voluntad de la AGCT de actuar con sensibilidad y respeto ante las divisiones internas de las organizaciones miembros, dando siempre prioridad a la **unidad del movimiento territorial global**.



PLAN DE TRABAJO

En esta sección presentamos nuestro **plan de trabajo 2025**, en el que se definen nuestras prioridades clave, el calendario propuesto y los pasos concretos que guiarán nuestra acción colectiva. Estas directrices estratégicas representan una brújula para nuestro camino hacia la COP30, un hito fundamental en el que la atención mundial por el clima debe centrarse en las soluciones lideradas por los PI y las CL. Aunque ciertos pormenores de su aplicación seguirán perfilándose a lo largo del año, este plan refleja nuestro compromiso común de impulsar la acción territorial y la justicia climática frente a los crecientes desafíos mundiales.

Nuestro año calendario

Nuestro compromiso es aumentar la visibilidad y la incidencia de los pueblos indígenas y las comunidades locales (los PI y las CL) en los foros internacionales más importantes a lo largo de 2025. Nuestra coalición ha identificado eventos y espacios de negociación clave en los que participaremos de forma activa para llevar a instancias internacionales las voces, las necesidades y las preocupaciones de los PI y las CL mientras nos encaminamos hacia Belém, con la COP30 como nuestro último destino del año.

El siguiente cuadro recoge los diversos eventos importantes y prioritarios que se celebrarán este año.

Mes	Evento
Febrero	<ul style="list-style-type: none">● Reunión de planificación anual (Brasil)
Abril	<ul style="list-style-type: none">● Foro Mundial Skoll (Reino Unido)● Campamento Tierra Libre, ATL, por sus siglas en portugués (Brasil)● Foro Permanente de la ONU para las Cuestiones Indígenas, UNPFII (EE. UU.)
Mayo	<ul style="list-style-type: none">● Primer Congreso Global de los Pueblos Indígenas y Comunidades Locales de las Cuencas Forestales (República del Congo)
Junio	<ul style="list-style-type: none">● Gira de AMPB en Europa para recaudar fondos● Asamblea General del Pacto de los Pueblos Indígenas de Asia, AIPP, por sus siglas en inglés (Tailandia)● Asamblea de la Red de Mujeres Indígenas de Asia (Tailandia)● OSACT de la CMNUCC (Alemania)



Agosto	<ul style="list-style-type: none"> ● Marcha de las Mujeres Indígenas (Brasil)
Octubre	<ul style="list-style-type: none"> ● OSACT (Panamá) ● Primera reunión del Órgano Subsidiario sobre el Artículo 8(j) y Otras Disposiciones del CDB relacionadas con los PI y las CL (Panamá)
Noviembre	<ul style="list-style-type: none"> ● COP Indígena (Brasil) ● Cumbre de los Pueblos (Brasil) ● COP30 de la CMNUCC (Brasil) ● Foro Shandía (Brasil)

Este año, estamos plenamente comprometidos a apoyar a nuestras organizaciones miembros para que impulsen sus agendas regionales y nacionales. Para ello, acompañaremos e impulsaremos iniciativas como el Campamento Tierra Libre organizado por APIB, el Primer Congreso Global de los Pueblos Indígenas y Comunidades Locales de las Cuencas Forestales, una iniciativa conjunta de REPALÉAC y la AGCT, y la gira de AMPB para recaudar fondos. Estos y otros eventos futuros brindan oportunidades cruciales para fomentar la solidaridad, fortalecer las capacidades y profundizar la colaboración entre los PI y las CL de todas las regiones.

Si bien la AGCT no participará este año en la Semana del Clima de Nueva York, seguimos centrándonos en espacios que reflejen directamente nuestras prioridades y en los que nuestra presencia pueda generar un impacto significativo para nuestras comunidades.

Consulte el siguiente calendario dinámico para conocer los próximos eventos programados:

[AGCT Calendario 2025_v2025-02-16.xlsx](#)

A medida que el Consejo de Liderazgo y la Secretaría de la AGCT reciban más información, este calendario se irá actualizando periódicamente para garantizar que nuestras iniciativas de incidencia y participación estratégica se adapten y respondan a las nuevas necesidades y oportunidades.

Prioridades temáticas

En 2025, seguiremos centrados en **impulsar nuestras cinco demandas principales**, que están enraizadas en las vivencias, prioridades y visiones de nuestros pueblos indígenas y comunidades locales. En la reunión de planificación celebrada en Espírito Santo, Brasil, estas prioridades, a través de consultas, fueron forjadas y, posteriormente, finalizadas.

Esto marca un cambio deliberado por parte de nuestros líderes para **eleva las cinco demandas**, yendo de un enfoque individual a uno más holístico que refleje toda la amplitud de nuestra lucha y nuestras soluciones. Mientras nos acercamos a la COP30, nos comprometemos a ampliar estratégicamente estas prioridades y a garantizar que ocupen un lugar central en los diálogos



mundiales sobre el clima e impulsen medidas transformadoras que empoderen a nuestras comunidades y protejan nuestros territorios para las generaciones futuras.

Áreas temáticas colectivas de la AGCT para 2025

1. **Derechos sobre la tierra:** Proteger nuestros territorios como parte de nuestra identidad, garantizar la biodiversidad y la resiliencia climática a través de una gobernanza y una toma de decisiones sólidas.
2. **Consentimiento libre, previo e informado (CLPI):** Empoderar nuestras voces garantizando nuestro derecho a dar nuestro consentimiento antes de que se tomen decisiones sobre nuestras tierras y recursos.
3. **Financiamiento directo:** Garantizar recursos para las soluciones dirigidas por los indígenas y las comunidades locales y avanzar en el camino de Shandia a fin de apoyar el desarrollo sostenible.
4. **Protección de la vida:** Defender nuestros modos de vida, la biodiversidad y a los defensores territoriales frente a la criminalización, la explotación y las violaciones de los derechos humanos.
5. **Conocimiento tradicional:** Reconocer el conocimiento indígena como ciencia indígena, integrándose en la toma de decisiones ambientales globales para lograr soluciones sostenibles.

Estamos considerando incluir los sistemas económicos indígenas y comunitarios como una futura línea de trabajo dentro de la AGCT, ya que fomentamos el diálogo entre nuestros miembros de base a partir de modelos y experiencias de éxito. Esta propuesta tiene por objeto dar visibilidad y reconocimiento a estos modelos como vías legítimas de desarrollo basadas en la identidad y la libre determinación de nuestras comunidades.

COP30: Expectativas globales y regionales

En nuestro camino a Belém, Brasil, hemos identificado objetivos políticos tanto globales como regionales para la COP30. Nuestras expectativas se basan en la defensa de nuestros territorios, el reconocimiento de nuestros derechos y las soluciones climáticas justas y eficaces.

Expectativas globales para la COP30

Pedimos que la COP30 reoriente la agenda climática hacia las **personas, los derechos y la naturaleza**. Nuestras principales demandas globales son:



1. **Compromisos para la aplicación sin precedentes, concretos, transparentes y que puedan monitorearse para:**

- **La tenencia de la tierra:** Reconocimiento y protección jurídica de los derechos colectivos a la tierra y los territorios.
- **El financiamiento directo:** Mecanismos de financiamiento ampliables, duraderos y culturalmente apropiados que lleguen directamente a nosotros, los PI y las CL.

Estas demandas están íntimamente vinculadas al trabajo que se lleva a cabo con el **Grupo de Donantes para la Tenencia de Bosques (FTFG**, por sus siglas en inglés) para renovar el compromiso de financiamiento para la COP30, así como con la **Alianza de Líderes por los Bosques y el Clima (FCLP**, por sus siglas en inglés) para lanzar un compromiso relativo a las hectáreas para los territorios gestionados por los PI y las CL.

2. **Mayor apoyo por parte de la cooperación internacional para la demarcación y protección territorial**

Instamos a los programas de ayuda internacional y de financiamiento climático a priorizar la **seguridad territorial** al financiar directamente la **demarcación, titulación y defensa** de las tierras de los pueblos indígenas y las comunidades locales. Estos procesos deben estar dirigidos por la comunidad, ser reconocidos legalmente y contar con apoyo institucional a largo plazo.

3. **Creación de directrices globales para una CDN (Contribución Determinada a Nivel Nacional) de los PI y las CL.**

Proponemos crear **directrices globales** para las contribuciones de los PI y las CL a los compromisos climáticos nacionales. Estas directrices servirían de referencia a los países para que incorporen las contribuciones de los PI y las CL a la mitigación del cambio climático y la adaptación al mismo en sus CDN, a la vez que se respeta el **consentimiento libre, previo e informado (CLPI)**, los sistemas tradicionales de gobernanza y la justicia de género.

4. **Reforzar la interconexión entre las tres convenciones de Río**

El clima, la biodiversidad y la desertificación son inseparables. Pedimos **enfoques integrados** en la CMNUCC, el CDB y la CLD de la ONU que reflejen las formas holísticas en que nuestras comunidades se relacionan con la tierra y los ecosistemas.

5. **Visibilidad y reconocimiento de los sistemas económicos y los mecanismos de financiamiento de los PI y las CL**

Nuestros sistemas económicos son regenerativos, con bajas emisiones de carbono y se basan en la gestión y no en la extracción. Pedimos que se dé **visibilidad de alto nivel** y reconocimiento a los modelos económicos y herramientas de financiamiento de los PI y las CL, en particular los liderados por nuestras propias organizaciones y aliados.

6. **Concientización global y campañas**

La AGCT participará en la campaña **The Answer is Us** (La respuesta somos nosotros), una poderosa iniciativa creada por **COIAB**, una organización de base de **APIB**. A pesar de estar liderada por pueblos indígenas de Brasil, esta campaña no se limita a Brasil o a los pueblos

indígenas, sino que busca un **frente unificado de todos los pueblos y movimientos** que se identifiquen con las demandas y valores de la campaña. La vemos como una **campana global** que conecta y amplifica **iniciativas regionales y temáticas** en todo el mundo.

Prioridades de las organizaciones miembros para la COP30

A **nivel regional**, nuestros objetivos normativos se adaptan para reflejar las realidades territoriales, las oportunidades políticas y los contextos de incidencia específicos. Las siguientes prioridades de nuestras organizaciones miembros se articularon durante la reunión de planificación anual de la AGCT.

Alianza de Pueblos Indígenas del Archipiélago Indonesio (AMAN)

La Alianza de Pueblos Indígenas del Archipiélago Indonesio (AMAN, por sus siglas en indonesio) resaltó que la COP30 representa una oportunidad única para garantizar **una participación significativa y un espacio político** para los pueblos indígenas en las negociaciones internacionales relativas al clima. AMAN hizo hincapié en que las decisiones se toman a menudo sin presencia indígena y pidió al gobierno brasileño que abriera las puertas al diálogo inclusivo. Asimismo, recalcaron que las **pérdidas y daños** no solo afectan al aumento del nivel del mar y a las islas pequeñas, dado que los territorios indígenas de toda Indonesia ya han sufrido daños irreversibles. Para abordar esta cuestión, AMAN está colaborando con siete universidades en un estudio que documentará el impacto. Asimismo, propusieron crear **paneles regionales de alto nivel** en la COP30 y **reforzar las cinco demandas principales de la AGCT**. Pidieron también apoyo para **superar la brecha tecnológica** a la que se enfrentan las comunidades a la hora de monitorear y proteger sus territorios.

Alianza Mesoamericana de Pueblos y Bosques (AMPB)

AMPB manifestó que la COP30 representa una oportunidad única para acercar de nuevo la agenda climática mundial a las personas. A diferencia de las COP anteriores, en las que se hizo gran hincapié en los incentivos económicos y las soluciones del sector privado, dejando a menudo de lado los enfoques comunitarios, AMPB cree que este es el momento de mostrar al mundo que **la vida no se mide por las transacciones económicas, sino por los bosques, el agua y las comunidades**. El objetivo de AMPB es elevar el papel de los **cinco bosques más grandes de Mesoamérica y de otros ecosistemas**, destacando su conectividad biológica y relevancia global junto con los bosques tropicales. AMPB destacó las acciones lideradas por los pueblos indígenas y las comunidades locales que hacen posible la conservación de estos bosques, a pesar de enfrentarse a amenazas crecientes, como la violencia y el acaparamiento de tierras. Además, busca dar visibilidad al **sistema económico indígena y local de Mesoamérica**, el cual se encuentra arraigado en los conocimientos tradicionales y cuenta con un gran respaldo por parte de lideresas. Por último, AMPB recalcó la necesidad de una



mayor equidad en el financiamiento y los acuerdos climáticos y destacó el **Fondo Territorial Mesoamericano (FTM)** como modelo de soluciones directas y comunitarias.

Articulación de Pueblos Indígenas de Brasil (APIB)

APIB reafirmó su compromiso de avanzar en la propuesta de una **CDN indígena**, que reconocería la **demarcación territorial como una estrategia de mitigación climática** en el marco de los compromisos climáticos oficiales de Brasil. APIB, junto con sus organizaciones regionales, está elaborando un documento extenso que recoge las propuestas indígenas sobre la adaptación, financiamiento y mecanismos de aplicación, lo que ha llamado la atención del gobierno brasileño. APIB está colaborando con el Ministerio de Asuntos Exteriores y el Ministerio de Pueblos Indígenas para garantizar que las voces indígenas influyan en las políticas climáticas nacionales. A nivel internacional, APIB ha pedido la elaboración de **directrices globales para las CDN de comunidades indígenas y locales**, que podrían servir de referencia para una aplicación nacional y consolidar los argumentos a favor del **financiamiento directo y el apoyo internacional a la demarcación territorial**, lo que ellos denominan un PPTAL 2.0.

Red de Poblaciones Indígenas y Locales para la Gestión Sostenible de los Ecosistemas Forestales de África Central (REPALÉAC)

REPALÉAC recaló que el cambio climático no es solo una cuestión forestal. En países como Chad, Burundi y Camerún, los pueblos indígenas se enfrentan a los efectos climáticos en las sabanas, los humedales y otros ecosistemas. REPALÉAC está coordinando una iniciativa regional para revisar e influenciar las CDN nacionales de ocho países, con el fin de garantizar que incluyan los **derechos territoriales** indígenas y los **conocimientos tradicionales**. Este proceso continuará hasta 2025 con el objetivo de dar forma a la siguiente ronda de CDN, prevista para principios de 2026. Esta alianza regional también monitorea las **regulaciones relativas al mercado de carbono** y defiende los derechos indígenas en las iniciativas de secuestro de carbono, exigiendo transparencia y salvaguardas. Se elaborará un informe regional integral para apoyar este trabajo de incidencia.

Logística y participación

Los aspectos logísticos y de participación son una preocupación importante para la COP30, ya que es nuestra prioridad garantizar una participación adecuada de los PI y las CL en la COP30. A pesar de que los elevados costos de viaje y alojamiento para asistir a la COP30 han supuesto algunos obstáculos, el apoyo para la participación de los PI y las CL ha aumentado. Varios órganos oficiales representarán a PI y CL, como el caucus indígena de la CMNUCC, la Plataforma de las Comunidades Locales y los Pueblos Indígenas (PCLPI) y los enviados especiales indígenas para el clima. Además,

existe la propuesta de crear una Comisión Indígena Internacional para la COP30, en la que participen actores clave como APIB, la AGCT, el G9 de la Amazonía, el MPI y otros.

La **Cumbre de los Pueblos** y la **COP Indígena** se están planificando como espacios clave que permitan una mayor participación, para los cuales se está trabajando a fin de incluirlos oficialmente en la zona verde de la COP30. Asimismo, se está negociando la creación de un **pabellón indígena en la zona azul**, equipado para celebrar reuniones y disponer de interpretación multilingüe.

Para ampliar el acceso, APIB ha propuesto aumentar el número de acreditaciones indígenas a 1000, en comparación con las 300 brindadas para la COP28. Esta propuesta ha sido favorablemente recibida por la Presidencia de la COP30 y la CMNUCC. Para hacer frente a las barreras logísticas, el Gobierno de Pará está planificando **Aldeia COP**, un espacio que proporcionaría alojamiento, alimentación y espacios de trabajo a las delegaciones indígenas.

El ecosistema que nos sostiene

En 2025, seguiremos contando con el apoyo vital de nuestro grupo de aliados. Entre ellos se incluyen socios históricos y nuevos colaboradores que nos acompañarán en acciones clave de incidencia, iniciativas de capacitación, encuentros estratégicos y movilización de recursos. Su apoyo es decisivo para fortalecer nuestra acción territorial y amplificar nuestras voces en los espacios globales. Esta fuerza colectiva es la que nos permite avanzar con fuerza, determinación y resiliencia.

Durante nuestra reunión de planificación anual, nuestros aliados y socios reafirmaron el apoyo fundamental que brindarán a la AGCT en 2025. Ello incluye el apoyo financiero clave que facilitará el trabajo de la AGCT a lo largo del año y permitirá su participación en eventos como el Foro Mundial Skoll, la Cumbre de los Pueblos, la COP Indígena y la COP30. Este apoyo también nos ayudará a convocar a nuestros miembros y socios a eventos clave de la AGCT, como el Congreso Global de las Cuencas Forestales. Nuestros socios también desempeñarán un papel crucial a la hora de coordinar y apoyar la participación de la AGCT en otras iniciativas destinadas a aumentar el financiamiento y el reconocimiento de los derechos de los PI y las CL, como el Grupo de Donantes para la Tenencia de Bosques (FTFG), la Alianza de Líderes por los Bosques y el Clima (FCLP), el Tropical Forest Forever Facility (Fondo Bosques Tropicales para Siempre) (TFFF, por sus siglas en inglés) y la Iniciativa de Conservación Inclusiva (ICI) del FMAM-8. Algunos socios tienen sus propios mecanismos para distribuir fondos a los PI y las CL, como Tenure Facility (Mecanismo de Tenencia) y la Iniciativa CLARIFI de RRI.

Más allá del apoyo financiero y de la ayuda para coordinar la participación en estos espacios, muchos de nuestros aliados también apoyarán las iniciativas de incidencia, en particular prestando apoyo a las actividades de comunicación estratégica y facilitando espacios de reunión. Ello incluye el trabajo



narrativo que impulsa nuestras cinco demandas, como el trabajo específico en torno a la campaña Our Pledge (Nuestro Compromiso), la promoción del liderazgo de las mujeres y el apoyo a la visibilidad de los eventos de la COP30, entre ellos espacios como Our Village (Nuestra Aldea).

Estamos agradecidos por estas fuertes alianzas que contribuirán a garantizar el éxito de nuestro camino hacia y a través de la COP30, en la que nuestras demandas avanzarán gracias a una sólida visibilidad e incidencia.

Comunicación: Invertir la narrativa de nuestras cinco demandas

Estrategia de comunicación de la AGCT para 2025

Nuestra estrategia de comunicación para 2025, desarrollada en colaboración con nuestros líderes, ha creado una narrativa audaz y asertiva que centra las voces y el liderazgo de los PI y las CL en el discurso mundial sobre el cambio climático, la biodiversidad y los derechos humanos.

El núcleo de esta estrategia es el liderazgo inquebrantable de nuestros pueblos, con nuestras voces forjando la narrativa desde la raíz. Nuestra sabiduría, resiliencia, ciencia indígena y conocimientos ancestrales ocupan un lugar central en todas nuestras actividades de comunicación, lo que garantiza que nuestras luchas y soluciones se presenten de un modo que refleje fielmente nuestra realidad y las cinco demandas principales que defendemos de forma colectiva.

Elementos clave de la narrativa rectora:

- Nuestra resistencia se basa en la relación sagrada con nuestros territorios.
- Somos líderes, no víctimas, y ofrecemos soluciones reales e impulsadas por la comunidad.
- Nuestro conocimiento tradicional es ciencia indígena, vital para la supervivencia planetaria.
- Nuestras tierras no son solo recursos, sino la base de nuestra identidad y del futuro de toda la vida.

Principales conclusiones de nuestra reunión:

- **Enfoque de transición gradual:** Las actividades de comunicación de la AGCT se encuentran actualmente en fase de transición. La coordinación de esta fase estará a cargo de AMPB hasta mayo. Este enfoque descentralizado capacita a los actores regionales, como APIB y AMPB, para liderar desde sus propios contextos, con lo que se garantiza que la estrategia y la difusión de mensajes se mantengan culturalmente arraigados, impulsados por la comunidad y relevantes a nivel local.
- **De víctimas a visionarios:** La narrativa busca que pasemos de ser percibidos como víctimas a ser reconocidos como protectores, líderes e innovadores. Nuestras demandas se presentan



como soluciones concretas arraigadas en los derechos, la sostenibilidad y los conocimientos ancestrales.

- **Narración de historias a cargo de la comunidad:** Las actividades de comunicación deben centrarse en la comunidad, estar guiadas por los territorios y arraigarse en nuestras experiencias de vida y no en interpretaciones externas. El objetivo es amplificar las voces de los territorios.
- **Público objetivo clave:** Esta estrategia tiene como prioridad el acercamiento a movimientos indígenas, negociadores gubernamentales, la sociedad civil, organizaciones filantrópicas, medios de comunicación del norte global y encargados de la formulación de políticas en países implicados en la extracción de minerales críticos.
- **Los conocimientos tradicionales como ciencia indígena:** Fomentaremos que los conocimientos tradicionales se reconozcan formalmente como «ciencia indígena», es decir, un enfoque holístico para las soluciones climáticas que trascienda los silos científicos occidentales y las fronteras sectoriales.
- **Enfoque táctico de las actividades de comunicación:** La estrategia consiste en lanzar al menos tres campañas digitales, utilizar medios de comunicación no tradicionales, como las radios comunitarias, y replantear las narrativas indígenas a fin de reforzar las actividades de incidencia de cara a la COP30.
- **Lenguaje urgente y orientado a las soluciones:** Las actividades de comunicación destacarán la urgencia de garantizar nuestros derechos y la justicia climática, sin dejar de ofrecer soluciones que informen, inspiren y movilicen la voluntad pública y política.
- **Vinculación con movimientos más amplios:** Nuestras narrativas se alinearán con los movimientos de justicia globales, pondrán de manifiesto las luchas comunes y harán hincapié en cómo la protección de nuestras tierras garantiza la supervivencia del planeta.
- **Participación localizada e inclusiva:** Los comunicadores indígenas y locales serán fundamentales en esta estrategia, ya que servirán de nexo entre las realidades de las comunidades de base y la incidencia mundial a fin de que la perspectiva comunitaria se mantenga en primer plano.
- **Incidencia mediante datos:** Se narrarán historias basadas en pruebas para vincular las contribuciones indígenas con impactos cuantificables, reforzando los argumentos para el cambio de políticas en las negociaciones sobre el clima.
- **Liderazgo de mujeres y de jóvenes:** Nuestra estrategia se centra deliberadamente en la narración de historias intergeneracional y con perspectiva de género, pues reconoce que las mujeres y los jóvenes indígenas y locales son fundamentales para la defensa de la comunidad, la transmisión de conocimientos y la construcción de un futuro más justo y sostenible.

Para más información sobre nuestra estrategia de comunicación, consulte [25- 2 GATC ES Estrategia de comunicación del GATC 2025 .docx](#)



NUESTROS MOVIMIENTOS

La reunión de planificación anual de la AGCT comenzó con dos días dedicados a reforzar la estrategia de incidencia y la gobernanza de nuestro Movimiento de Mujeres y de Jóvenes. Ambos colectivos se reunieron y discutieron cuestiones fundamentales relativas a su funcionamiento y objetivos. En la siguiente sección se presentan los principales avances.

Movimiento de Mujeres

Logros de 2024

En 2024, el Movimiento de Mujeres de la AGCT estuvo representado en varios eventos mundiales, como las tres convenciones de Río (la COP16 del CDB, la COP29 de la CMNUCC y la COP16 de la CLD de la ONU), la Semana del Clima de Nueva York, el Foro Shandia, el Foro Mundial Skoll, el UNPFII, el ATL y muchos más. Su participación e incidencia ayudaron a impulsar las cinco demandas de la AGCT. Entre los principales logros cabe destacar la presentación de la Declaración de las Tierras Sagradas en la CLD de la ONU, la formación de lideresas y voceras de los PI para que participen en los mecanismos de la ONU, la introducción de plantas para integrar la perspectiva de género en Shandia y en los mecanismos regionales de financiamiento, la colaboración con Movilizadorio en la elaboración de una reseña sobre la violencia de género y el cambio climático y la participación en eventos relacionados con los conocimientos tradicionales.

Resultados clave

El Movimiento de Mujeres trabajará en consonancia con la agenda y las cinco demandas de la AGCT. El movimiento recalcó la importancia de abordar la violencia contra las mujeres y que las discusiones y la incidencia en torno a las cuestiones de la mujer no deben limitarse a ellas. El Movimiento de Mujeres hizo hincapié en que los aliados deben activamente incorporar a su trabajo las cuestiones de la mujer.

El Movimiento de Mujeres adoptó una nueva estructura de gobernanza durante la reunión de planificación anual, que consiste en un modelo de co-presidencia rotativo en el que, por períodos de dos años, se alternan co-presidentas de distintas regiones. Sara Omi de AMPB seguirá siendo la copresidenta que representa al Movimiento de Mujeres por un año más. Aissatou Oumarou de REPALÉAC también adopta el cargo de copresidenta.

El Movimiento de Mujeres también presentó varias propuestas ante la AGCT, entre ellas el uso del término «ciencia indígena» en lugar de «conocimientos tradicionales» y el aumento del presupuesto de la AGCT destinado a los Movimientos de Mujeres y de Jóvenes.



Estrategia de incidencia

En 2025, el Movimiento de Mujeres seguirá participando en eventos globales clave, como el UNPFII, la COP30, la 62ª sesión del Órgano Subsidiario de la CMNUCC, el pre-congreso de mujeres en el Primer Congreso Global de los Pueblos Indígenas y Comunidades Locales de las Cuencas Forestales, la Comisión de la ONU de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW), la Marcha de las Mujeres Indígenas, etc. Asimismo, seguirán formando a lideresas y voceras de PI para que participen en eventos internacionales y mecanismos de la ONU e integren la perspectiva de género en la plataforma Shandia y en los mecanismos regionales de financiamiento. Abogarán también por que el liderazgo del Movimiento de Mujeres se integre en las conversaciones financieras y en los procesos de toma de decisiones de la AGCT. El Movimiento de Mujeres también capacitará a organizaciones de mujeres para ayudarlas a que tengan un mayor acceso al financiamiento.

Próximos pasos

El Movimiento de Mujeres ejecutará su plan de trabajo 2025 en consonancia con las cinco demandas de la AGCT. Tiene previsto designar a una vocera y facilitará información actualizada al respecto en el transcurso del año.

Movimiento de Jóvenes

Resultados clave

Durante la reunión, el Movimiento de Jóvenes consolidó su estructura de gobernanza, que se rige por un modelo rotativo. Cada año hay cuatro coordinadores, uno de cada organización miembro, y cada uno dirige un tema específico. Los cuatro temas son visibilidad y comunicación, creación de capacidades, relaciones y alianzas y consolidación. Una región asumirá el liderazgo, otra el apoyo político y las otras dos desempeñarán la función de líderes temáticos. Para 2025 a 2027, AMPB es el líder y REPALÉAC es el apoyo.

Estrategia de incidencia

El Movimiento de Jóvenes participará en los principales eventos de 2025 relacionados con el clima y los derechos indígenas, entre ellos la COP30, el Primer Congreso Global de los Pueblos Indígenas y Comunidades Locales de las Cuencas Forestales, el OSACTT, YOUNGO y la Semana del Clima de Europa.



Además, realizarán importantes actividades de formación, entre ellas clases de inglés para que los jóvenes puedan participar en eventos internacionales, proyectos para ampliar la conexión a Internet y talleres para comprender mejor los sistemas de la ONU.

Para la **COP30**, el Movimiento de Jóvenes llevará a cabo **una campaña de narración de historias** para poner de manifiesto el papel de los jóvenes en las comunidades indígenas y locales. Esta campaña incluirá:

- **La creación de productos audiovisuales** que destaquen las historias de los territorios y las iniciativas dirigidas por jóvenes dentro de estos territorios.
- **El lanzamiento de campañas de comunicación** para situar el papel de los jóvenes indígenas y de las comunidades locales en el centro de las actividades de incidencia climática.
- **El mapeo de iniciativas territoriales lideradas por jóvenes** procedentes de comunidades indígenas y locales.
- **La producción de contenidos audiovisuales** sobre las actividades del Movimiento de Jóvenes hasta la fecha.
- **La definición de las principales demandas de los jóvenes** respecto a la COP30 y la elaboración de mensajes clave para las actividades de comunicación.
- **La colaboración con aliados estratégicos** para amplificar y difundir los mensajes en plataformas internacionales.

Próximos pasos

En 2025, el **Movimiento de Jóvenes de la AGCT** se centrará en unir y empoderar a los jóvenes de comunidades indígenas y locales, alineando sus acciones con la labor de **incidencia y las cinco demandas de la AGCT**. Un objetivo clave es diseñar el **plan estratégico 2025-2026** y garantizar la consolidación y el crecimiento del Movimiento de Jóvenes en el marco más amplio de la AGCT.

PLATAFORMA SHANDIA

Principales hitos

En 2024, Shandia se centró en el fortalecimiento institucional y la mejora de su estructura interna. Entre los principales hitos cabe destacar:

- **La contratación de la coordinadora de Shandia:** La contratación de la coordinadora de Shandia fue un paso decisivo para reforzar el liderazgo y gestionar los objetivos estratégicos.
- **La contratación de los enlaces de Shandia para APIB, AMPB y REPALEAC:** Estos puestos se crearon para mejorar las relaciones y aumentar la representación en estas organizaciones influyentes, fomentando la coordinación y la eficacia de Shandia.



- **La reunión anual de la AGCT en Duala:** Se trató de un encuentro fundamental para definir los principales objetivos y la dirección estratégica para el próximo año y sentar unas bases sólidas para las futuras actividades de Shandia.
- **El taller técnico sobre el rastreo de fondos en el UNPFII:** Gracias a las discusiones críticas sobre el rastreo de fondos, este taller contribuyó a reforzar la transparencia financiera de la plataforma.
- **El intercambio de conocimientos en Camerún:** Se trató de una valiosa oportunidad para crear capacidades y compartir buenas prácticas dentro de la red de Shandia.
- **El intercambio interno de conocimientos en Indonesia entre los mecanismos de la plataforma Shandia:** Esta iniciativa permitió reforzar la cooperación y fomentó el aprendizaje entre los mecanismos de Shandia.
- **El Foro Shandia 2024 durante la Semana del Clima de Nueva York:** Fue un evento trascendental que permitió mostrar los avances de Shandia y ofrecer una plataforma para la creación de redes y la colaboración.
- **Las discusiones sobre el financiamiento directo en la COP16 de Cali:** Los líderes de Shandia participaron en más de 10 eventos de la COP16, en los que el tema central fue el financiamiento directo para los pueblos indígenas y las comunidades locales.
- **Los eventos de alto nivel durante la COP29 en Bakú:** Shandia desempeñó un papel crucial en las discusiones globales sobre financiamiento directo, lo que garantizó que la voz de la AGCT formara parte integral de las conversaciones sobre el financiamiento climático.

Estrategia de incidencia y próximos pasos

Tras un año de fortalecimiento institucional, 2025 marca un punto de inflexión decisivo para la plataforma Shandia en su misión de consolidar el papel de los fondos territoriales dirigidos por indígenas en la estructura global de financiamiento climático. Para afrontar este reto, Shandia se centrará en cuatro objetivos estratégicos interconectados:

1. Fomento mutuo de capacidades

- **Intercambios de aprendizaje presenciales** entre fondos territoriales y participación en cumbres mundiales (por ejemplo, el Primer Congreso Global de los Pueblos Indígenas y Comunidades Locales de las Cuencas Forestales).
- **Serie de seminarios web** sobre la redacción de propuestas, la rendición de cuentas y las actualizaciones de los fondos.
- Creación de una **comunidad de intercambio de conocimientos Shandia** para facilitar el aprendizaje continuo entre pares.

2. Sistematización y visibilidad del impacto de los fondos

- Elaborar y difundir:
 - **Informes periódicos de la plataforma Shandia**
 - **Actualizaciones trimestrales de los fondos** en el sitio web de Shandia
 - **Estudio de caso apoyado por ENABLE**
 - **2 a 3 encuestas de referencia** en África, Mesoamérica y Brasil



- Informe y documento normativo sobre las **buenas prácticas en materia de género**
- 3. Facilitación de los flujos financieros**
- Presencia estratégica en:
 - **El Foro Mundial Skoll 2025**
 - **El Primer Congreso Global de los Pueblos Indígenas y Comunidades Locales de las Cuencas Forestales**
 - **La COP30:** El Foro Shandia y el espacio del Compromiso Indígena
 - Lanzamiento de:
 - **Proyectos listos para la inversión** (15 proyectos mapeados)
 - **Mapeo del ámbito de los donantes y sistematización de las oportunidades de recaudación de fondos**
- 4. Influir en la arquitectura financiera internacional**
- Posicionar los fondos territoriales y Shandia como **actores legítimos del financiamiento climático.**
 - Participar en **negociaciones sobre políticas y en espacios multilaterales.**
 - Crear y difundir **mensajes políticos y pruebas** para abogar por un financiamiento directo liderado por los PI y las CL.
 - Fortalecer las alianzas con **donantes, OSC y plataformas** para reforzar el apoyo antes y durante la COP30, durante reuniones privadas con donantes e intercambios regionales en el territorio.

Actualización de los mecanismos regionales

Actualizaciones de 2024, planes para 2025 y principales desafíos:

Fondo Jaguatá

Logros de 2024

El Fondo Jaguatá se lanzó oficialmente en la Semana del Clima de Nueva York en 2024. Durante el año, el fondo estuvo tramitando la formalización de su entidad jurídica y su registro.

Planes para 2025

En 2025, el Fondo Jaguatá trabajará en la creación de un órgano consultivo y comenzará a operar de forma estructurada. Se centrará en el fortalecimiento de capacidades y la recaudación de fondos. Asimismo, planea otorgar su primera ronda de subvenciones a organizaciones indígenas y de comunidades locales.



Principales retos

Aunque el Fondo Jaguatá tiene planes ambiciosos para este año, su condición jurídica sigue pendiente, lo que limita el acceso a canales de financiamiento directo. El fondo también trabajará en el desarrollo de sistemas internos para una gobernanza y una gestión del fondo transparentes.

Fondo Territorial Mesoamericano (FTM)

Logros de 2024

En 2024, el FTM siguió apoyando a las organizaciones de la región e intensificó sus acciones en materia de comunicación, recaudación de fondos, capacitación y monitoreo y evaluación. El FTM también elaboró manuales y documentación de historias de éxito para el fondo. Entre los aspectos más destacados del apoyo prestado en 2024 se encuentran los siguientes:

- **La colaboración con 16 organizaciones de 6 países, entre ellas:**
 - 5 organizaciones dirigidas por mujeres
 - 1 organización dirigida por jóvenes
- **Inversión total de 894 000 USD:**
 - 76 % directamente a las comunidades
 - 24 % para gastos de administración, apoyo y operaciones
- Inversión por proyecto: 15 000 USD – 60 000 USD
- 19 000 personas recibieron apoyo directo, 255 000 se beneficiaron indirectamente.
 - 40 % de mujeres y 20 % de jóvenes se beneficiaron
- Las operaciones abarcaron casi 4 millones de hectáreas de bosque.

Planes para 2025

En 2025, el FTM seguirá recaudando fondos y trabajando para mejorar los flujos de financiamiento a través de la formalización de su registro jurídico. Asimismo, tratará de superar los déficits de financiamiento y priorizará el apoyo a países con financiamiento insuficiente, como Costa Rica y Panamá. Dado que el ámbito de los donantes es cada vez más complejo, el FTM trabajará en diversificar sus fuentes de financiamiento y consolidar sus alianzas, en particular mediante visitas a los donantes y la colaboración con ellos.

Principales retos

El FTM reconoce que es necesario aumentar su visibilidad y atraer a nuevos donantes este año. El fondo también se centrará en garantizar un financiamiento equitativo en todos los territorios representados. Además, la ambigüedad jurídica del fondo afecta al acceso a los mecanismos de «financiamiento directo».



Fondo de REPALÉAC

Logros de 2024

En 2024, REPALÉAC llevó a cabo una serie de actividades para la creación de su fondo, entre ellas la contratación de servicios de consultoría para diseñar y apoyar la creación del fondo, así como la realización de una visita de intercambio a Indonesia para aprender del Fondo Nusantara. El Fondo de REPALÉAC elaboró un documento estratégico con cuatro áreas prioritarias, que presentó durante la Semana del Clima de Nueva York.

Planes para 2025

En 2025, el Fondo de REPALÉAC tiene previsto anunciar y conceder sus primeras subvenciones piloto en el Primer Congreso Global de los Pueblos Indígenas y Comunidades Locales de las Cuencas Forestales. Las subvenciones se destinarán a apoyar el liderazgo y los asuntos de las mujeres, así como los derechos de tenencia y el reconocimiento jurídico.

Principales retos

Los principales retos para el Fondo de REPALÉAC este año serán garantizar el despliegue operativo de sus primeras subvenciones y asegurar que sus sistemas de gobernanza y concesión de subvenciones sean los adecuados. El fondo se esforzará por mantener el impulso y la visibilidad más allá de la fase piloto de concesión de subvenciones.

Fondo Nusantara

Logros de 2024

En 2024, el apoyo del Fondo Nusantara se tradujo en una serie de logros, entre los que destacan:

- El mapeo y reconocimiento de tierras: Se mapeó con éxito una superficie de **293 782 hectáreas**.
- La propuesta para que **178 249 hectáreas** de territorios indígenas y tierras comunitarias sean declaradas de propiedad y gestión comunitaria.
- La rehabilitación y restauración de tierras: Se han rehabilitado **32 357 hectáreas** de tierra y se han restaurado territorios críticos.
- Los negocios económicos colectivos: Se han creado o fortalecido **116 negocios económicos colectivos**.
- Centros educativos comunitarios: Se han creado **82 centros educativos comunitarios, en los que colaboran 11 053 personas**.



Planes para 2025

En 2025, el Fondo Nusantara apoyará principalmente el mapeo de tierras y el reconocimiento de la tenencia, la rehabilitación de tierras y la restauración de bosques y el apoyo a los sistemas económicos colectivos y los centros educativos. El fondo se dispone a desembolsar 1,4 millones USD en 2025. Una parte se destinará a un fondo de solidaridad para llegar a otras organizaciones más allá de las fundadoras (AMAN, KPA y WALHI) y el resto se distribuirá equitativamente entre AMAN, KPA y WALHI. El Fondo Nusantara también ha fijado objetivos relativos al género y a los jóvenes: el 30 % de los fondos deben beneficiar a las mujeres y a los jóvenes. El incumplimiento de este objetivo conllevará recortes presupuestarios para el año siguiente.

Principales retos

El Fondo Nusantara se enfrenta a varios retos este año, como garantizar el cumplimiento de los objetivos de inclusión y gestionar y aumentar las contribuciones a su fondo de dotación. Además, muchas de las actividades respaldadas por el fondo son a largo plazo y requieren una gran inversión de capacidades (por ejemplo, el reconocimiento de tierras).

IPAS

Logros de 2024

En 2024, IPAS tenía previsto desembolsar 800 000 USD. El fondo también se centró en fortalecer su comité directivo nacional y priorizó sus estructuras de gobernanza y de toma de decisiones.

Planes para 2025

En 2025, IPAS realizará un despliegue completo del financiamiento para organizaciones socias de base. Asimismo, trabajará en la institucionalización de un comité directivo para la gobernanza del fondo a largo plazo y en un mayor alineamiento con las prioridades de Shandia en materia de género e impacto territorial.

Principales retos

Entre los retos a los que IPAS se enfrenta se encuentran la gestión de los marcos jurídicos nacionales y los sistemas operativos, la consolidación de la visibilidad y la legitimidad como mecanismo regional y la consecución de una participación representativa en la gobernanza.



PRESUPUESTO 2025

Acuerdos presupuestarios

Los líderes de la Alianza Global de Comunidades Territoriales (AGCT) evaluaron con detenimiento el presupuesto propuesto para 2025 y aprobaron por unanimidad el documento. Se adjunta la versión completa de dicho documento en el Anexo 1. Cabe destacar que el presupuesto total para el año fiscal 2025 es sustancialmente mayor que el de 2024. Ello se debe sobre todo a la COP30 y al Primer Congreso Global de los Pueblos Indígenas y Comunidades Locales de las Cuencas Forestales, que son dos acontecimientos históricos que tendrán lugar en 2025 y a los que la AGCT prestará gran atención y dedicará considerables recursos.

Como parte del proceso de revisión, el presupuesto se reestructuró a fin de organizar las partidas en cinco grandes categorías:

- **Gobernanza y operaciones**
- **Consultorías**
- **Shandia y financiamiento directo**
- **Eventos estratégicos de la AGCT**
- **Apoyo a las organizaciones miembros**

Las áreas prioritarias, entre ellas las operaciones básicas, se sitúan en la parte superior del documento para garantizar la claridad en la toma de decisiones.

La **estructura salarial** se mantiene conforme a la de años anteriores. El **puesto de coordinador de comunicaciones** se encuentra actualmente disponible. Se acordó que **AMPB y APIB** prestarían apoyo en las actividades de comunicación hasta la COP30 y hasta que se cubra dicho puesto.

Se aprobaron varios servicios de **consultoría**, entre ellos:

- La continuación del trabajo de AMPB sobre la definición de comunidades locales
- La contratación de un mánager de recaudación de fondos
- La revisión de la gobernanza y los procedimientos administrativos de la AGCT
- La realización de un estudio sobre la contribución de Shandia a la hoja de ruta de París sobre el rastreo de fondos.
- El apoyo a la realización y logística del Primer Congreso Global de los Pueblos Indígenas y Comunidades Locales de las Cuencas Forestales en Brazzaville, República del Congo, y de la COP30 en Belém, Brasil.

Ante la exigente agenda para 2025 y los rápidos cambios en la dinámica mundial, entre ellos el contexto político estadounidense tras el regreso de la administración del presidente Trump, los líderes de la AGCT decidieron no asistir oficialmente a la **Semana del Clima de Nueva York** este año.



Sin embargo, algunos miembros podrían participar en reuniones estratégicas y de seguimiento si fuera necesario.

Se aprobaron las partidas presupuestarias para el **Primer Congreso Global de los Pueblos Indígenas y Comunidades Locales de las Cuencas Forestales** y la **COP30**: las dos mayores inversiones previstas en el presupuesto de 2025. Los principales gastos relativos a la COP30 abarcan los **viajes y el alojamiento**. Se estima que este último será particularmente costoso debido a la elevada demanda. La Secretaría está explorando activamente otras opciones de alojamiento para reducir costos. Se contratarán dos **consultores de logística y producción**, uno para cada evento, con el fin de contribuir a una ejecución eficaz.

El presupuesto también incluye:

- **Transferencias de fondos** continuas y más eficaces a los **Movimientos de Mujeres y de Jóvenes**.
- La creación de un **fondo de contingencia** que permita flexibilidad en tiempos de incertidumbre.
- El aumento de las subvenciones anuales a las **organizaciones miembros de la AGCT** de **50 000 USD a 70 000 USD**, lo cual fue aprobado de forma unánime.

Detalles

Estructura presupuestaria

En consonancia con nuestro compromiso con la transparencia y la gobernanza colaborativa, se mantiene a disposición del público toda la hoja de cálculo correspondiente al presupuesto de 2025. Este documento es dinámico y puede modificarse a lo largo del año en función de los cambios en el contexto, las necesidades y las oportunidades de financiamiento.

La estructura del presupuesto se divide en las siguientes categorías:

1. **Gobernanza y operaciones**
Incluye gastos de personal, traducción e interpretación, equipos y conectividad, actividades de comunicación, reuniones de planificación anuales y apoyo a nuestros Movimientos de Mujeres y de Jóvenes.
2. **Consultorías**
Abarca los gastos de estudios específicos, planificación estratégica y apoyo en los eventos descritos anteriormente.
3. **Shandia y financiamiento directo**
Engloba los gastos del personal y las actividades de Shandia, así como el financiamiento de los fondos territoriales gestionados por nuestras organizaciones miembros.



4. **Eventos estratégicos de la AGCT**

Incluye importantes compromisos internacionales como la **COP30, el Primer Congreso Global de los Pueblos Indígenas y Comunidades Locales de las Cuencas Forestales y el Foro Permanente de las Naciones Unidas para las Cuestiones Indígenas (UNPFII).**

5. **Apoyo a las organizaciones miembros**

Abarca las subvenciones anuales y el apoyo específico adicional destinado a nuestras organizaciones miembros.

Cada partida presupuestaria se clasifica en una de las siguientes tres categorías financieras:

- **Fija:** Costos básicos que se cubren con subvenciones específicas o con operaciones esenciales.
- **Flexible:** Recursos cuyo uso puede adaptarse para responder a necesidades cambiantes.
- **Déficit:** Áreas con financiamiento insuficiente que requieren apoyo adicional para su plena aplicación.

Resumen presupuestario

[Presupuesto para el año 2024](#)

[Presupuesto para el año 2025](#)

Futuras actividades de recaudación de fondos

En marzo de 2025, el presupuesto de la Alianza Global de Comunidades Territoriales (AGCT) reflejaba un déficit de **4 048 784 USD**. Este déficit repercute en todos los ámbitos operativos de la organización. A medida que nos adentramos en este año decisivo, en el que la AGCT seguirá avanzando en su misión y participará en varios acontecimientos históricos, como el Primer Congreso Global de los Pueblos Indígenas y Comunidades Locales de las Cuencas Forestales y la COP30, es imperativo abordar estas carencias financieras.

La **Secretaría de la AGCT**, junto con nuestras organizaciones miembros, participa activamente en las actividades de recaudación de fondos, por ejemplo, al:

- Conseguir que los donantes y socios estratégicos actuales renueven o aumenten su apoyo.
- Buscar nuevas oportunidades de financiamiento que estén en consonancia con la misión de la AGCT y sus prioridades para 2025.
- Organizar reuniones informativas para donantes específicos y actos de visibilidad.
- Coordinar con los aliados las actividades de comunicación y de incidencia en torno al financiamiento directo y el financiamiento territorial.

